



As moças de Arcozelo (1940)
Candido Portinari

PRESENTACION

La actual dinámica de la integración presenta matices distintivos en cuanto a los objetivos y grados de profundización de los procesos, en el marco de un modelo más abierto e integrado al mundo, en el que cada país tiende a desarrollar estrategias de relacionamiento externo que lo involucra simultáneamente en más de un acuerdo.

El amplio sistema de negociaciones del MERCOSUR, en distintos niveles y de diversa naturaleza, desde acuerdos subregionales a continentales, permite distinguir en el ámbito hemisférico dos ejes de relacionamiento: uno con el Area de Libre Comercio de las Américas –ALCA- y

otro con la Comunidad Andina de Naciones –CAN-. Respecto a la última, los bloques se encuentran negociando un acuerdo con objetivos predominantemente políticos en el espacio sudamericano, integrando países semejantes tanto en lo económico como en lo cultural, a diferencia del proyecto del ALCA que, bajo la égida de EE.UU, buscaría expandir el mercado, a semejanza del Tratado de Libre Comercio de América del Norte –TLCAN-, con un grado menor de integración y tratando de consolidar la posición hegemónica del país del Norte en la región.

Este abanico de negociaciones en la agenda externa mercosureña ha obstaculizado la marcha del proceso hacia la construcción del Mercado Común del Sur, en cuanto a su profundización y expansión a otras dimensiones más allá de la económica, ya que continúan predominando los intereses económicos y políticos inmediatos por sobre un proyecto más amplio y de largo alcance que contribuya a remover las causas estructurales de nuestro subdesarrollo.

De allí que este número de la revista, titulado *"AGENDA EXTERNA DEL MERCOSUR"*, aborde el posicionamiento del bloque subregional frente a otros procesos. Esta temática central es tratada en *El MERCOSUR y el proceso de formación del ALCA* y en *As negociações entre o MERCOSUL e a Comunidade Andina de Nações*, cuyas autorías corresponden, respectivamente, al Dr. Juan Mario Vacchino y a la Dra. Rita Giacalone conjuntamente con el Lic. André Rodrigues de Aquino.

Por su parte, la sección *Estudios* presenta el trabajo titulado *El desarrollo nacional y la integración económica latinoamericana*, del Dr. Mario E. Althabe.

El apartado *Contribuciones* incluye *Aportes para una rediscusión de la Teoría de la Dependencia*, de Carmen Rosa Schaposnik, y *Protección de las indicaciones geográficas y denominaciones de origen de productos agrícolas y alimenticios: ¿una nueva barrera al comercio?*, de Silvia Ana Rosa Alves. Esta sección se completa con los abstracts de las presentaciones realizadas en el marco de la *Primera Jornada Científica "Implicancias de las dimensiones jurídica, socio-económica y espacial del MERCOSUR"*, llevada a cabo el pasado 31 de octubre en la sede del Instituto de Integración Latinoamericana.

La sección *Documentos* reúne distintos acuerdos bilaterales argentino-brasileños, los referentes a la creación de la Comisión de Representantes Permanentes del MERCOSUR y relativos a las negociaciones entre la Comunidad Andina de Naciones y el MERCOSUR.

Este número, acompañado por obras del pintor brasileño Candido Portinari cuyo arte refleja su compromiso político con los más desposeídos y de cuya biografía se da cuenta, pretende constituir una vez más un "aporte" para la integración de América Latina.

Noemí B. Mellado
Directora